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““希希望望为为更更多多的的职职工工服服务务””

北京榜样

推荐榜样人物请登录北京榜样官方网站，或关注“北京榜样”微信公众号。

付晓洁 李峰威

（2020年7月第3周）

赵婧张立华刘博强

刘博强， 男， 1977年11月出
生， 北京首钢园运动中心运营管
理有限公司制冰工。

“老首钢” 刘博强从轧钢工
转岗冰壶馆， 2017年给加拿大顶
级制冰师打下手。 为独立上冰，
他身背40多斤的 “打点壶” 每晚
私下练习至手腕酸肿， 终在上冰
试手时一举成功。 制冰技艺不断
精进的他出色完成了3支国家队
160余人冰上训练等各类重要赛
事的冰面维护工作， 期待在2020
北京冬奥会一显身手。

张立华 ， 男 ， 1970年7月出
生 ， 航天东方红卫星有限公司
“鹊桥” 项目经理兼总设计师。

30个月辛勤付出， 解决了地
月平动点轨道设计与长期维持 、
高精度天线指向控制与在轨标定
等技术难题 ， 嫦娥四号中继星
“鹊桥 ” 2018年 5月成功发射入
轨， 实现了人类首次在地月平动
点轨道上的中继通信 。 张立华
率团队对世界首个在月球背面
软着陆探测的嫦娥四号做出卓
越贡献。

付晓洁 ， 男 ， 1970年5月出
生， 北京第二外国语学院附属中
学校长。

付晓洁以生态文明为育人主
线， 带领师生走进垃圾污水处理
厂、 模拟气候大会、 开展环保研
学和课程选修等， 将附中打造为
“全国生态文明教育基地” 中的
唯一中学。 学校现有微风发电、
太阳能、 屋顶花园、 生态实验室
等大批生态项目， 承担环教科研
课题， 已形成 “学校学区社区”
辐射教育圈。

赵婧 ， 女 ， 1987年 12月出
生， 集美控股集团执行总裁。

疫情初始， 集美控股集团马
上快速购置20万只口罩， 捐赠北
京山东等防疫部门。 截至3月中
旬， 集美控股集团捐赠已达400
余万元包括支持中医药生产， 20
余万人受益。 复工后， 赵婧不裁
员不减薪， 集团还承担上亿元压
力 ， 对收入锐减的商户免除租
金、 与多家银行联合开通绿色通
道， 为信誉好的商户无息贷款 ，
利息由集团承担。

李峰威， 男， 1970年6月出
生， 通州区政协李峰威学雷锋志
愿服务工作室负责人。

担任过雷锋班副班长的李峰
威曾走进百余工地宣讲雷锋精
神、 率60余城市百余车队3万名
司机开展 “雷锋精神万里行 ”
等大型活动。 除夕夜他得知雷神
山急需物资遂组织募捐 ， 仅 3
天价值70万元的专用照明灯具即
捐至现场； 新组建的20余支农民
工 “雷锋” 队已为复工复产提供
保障。

搭“鹊桥”助“嫦四” 中继通信功不可没 瘟疫无情人有义 民企挺身勇担当 传递精神火种 “雷锋”生生不息“老首钢”变身制冰师期待圆梦冬奥

———记朝阳区来广营地区总工会专职社会工作者孟华
□本报记者 刘欣欣

“只有安全发展， 才能国泰
民安。” 孟华是朝阳区来广营地
区总工会专职社会工作者， 近年
来一直负责地区 “安康杯” 竞赛
组织工作 。 在她看来 ， “安康
杯” 竞赛真正的目的是： 带动安
全生产意识不强烈的企业， 如何
正规的、 常规的开展安全生产工
作， 使企业的发展及职工的人身
安全得到保障。

“安全生产关系到国家和人
民群众的根本利益， 这是一个长
期的持续的工作。 我会在这个职
位上一直做好自己的本职工作，
多向领导和前辈学习， 发扬工会
职能， 为更多的职工服务。” 孟
华说。

联合多个部门
组织各类安全生产活动

2017年1月1日 , 孟华考入工
会系统， 第一个接手的就是 “安
康杯” 竞赛的组织工作。 “收到
竞赛工作的通知后 ， 我有点发
懵， 第一次做这项工作， 不知道
如何下手 。” 孟华笑着回忆说 。
当时， 在她的概念里， 一提到安
全生产， 能想到的就是车间里的
生产画面。

孟华找到来广营地区总工会
主席李增华， 请教这项工作该如
何开展。 李增华给了她很多意见
和建议， 例如， 如何做好部署，
广为宣传； 如何结合一统六联，
联合其它部门开展安全隐患排
查 ； 如何树立好的典型企业等
等， 使她在后期开展工作时觉得
不困难、 不乱抓。

为了做好这项工作， 孟华开
始全面了解辖区内所有企业的行
业类型 ， 并找到几家比较大型
的、 在所在行业中有代表性的企
业。 她逐一打电话， 询问企业内
部是否有安全生产方面的规章制
度 、 责任人以及定期检查等工
作， 并联合安监部门进行走访。

对于安全生产工作做的不合
格的企业 ， 她会给予意见和建

议， 并做好后期的复查工作。 对
于安全生产工作开展得好的企
业， 她会发 给 对 方 “安 康 杯 ”
竞赛的通知 。 企业可以报名参
加区级竞赛， 工会还可以给予相
关协助。

在 “安全生产月” 活动中，
孟华组织了辖区内多家企业开展
了多姿多彩的 “安康杯” 竞赛活
动， 安全生产知识竞赛、 夜场消
防演习、 安全生产知识培训等。

2017年， 地区总工会联合辖
区内一家物业管理公司开展了
“安康杯 ” 安全生产知识竞赛 ，
比赛分为8个组， 所有题目进行
抢答， 当场判分。 2018年， 联合
辖区内一家大型卖场进行了夜场
消防演习。 2019年， 联合清苑路
第三社区及第一太平物业公司，
在华贸城商业街共同组织了一堂
生动的 “安全消防知识培训及实
操课”。

孟华介绍说： “华贸城商业
街全是6小门店， 餐饮业态占多
数 ， 去年的活动召集了在职员
工 ， 餐饮单位负责人， 共计100
余人参加。 活动由消防演练和消
防安全知识培训两部分组成。 活
动中进行了消防演习， 讲解了实
际操作灭火器的使用方法， 模拟
发生火灾事故后的基本扑救方

法、 普及自防自救措施和逃生自
救方法等消防安全基本知识， 并
带领现场职工代表及餐饮单位的
负责人进行了干粉灭火的实际操
作演练。”

“组织活动的时候， 工会力
量有限， 所以我就联合多方力量
共同开展， 这样一来企业参与的
积极性也就上来了 。” 孟华说 ，
每次组织活动， 她都会要求必须
是企业负责人一同参加。 因为在
她看来， 只有企业负责人重视安
全了， 才能监督企业员工提高安
全意识。

接手这项工作已经3年了 ，
来广营辖区内参与 “安康杯” 竞
赛的企业有20余家 ， 参与职工
1500余人 ， 工会组织活动4次 ，
参与人员200余人。

然而， 孟华对此并不满足。
“通过活动， 大家技术上都有了
提高， 比如会逃生了， 会用灭火
器了。 但是安全生产意识上的提
高， 不是一天两天的事情， 还需
要不断的努力。” 孟华说。

协调劳动关系
为被裁职工维护权益

“在工作中， 我体会到， 新
时期安全生产不光是针对职工的

人身安全和设备免受损害， 还应
包含职工发展空间及劳资关系的
协调。” 孟华说。 来广营地区总
工会职工维权维护工作也是她负
责的工作范畴。

孟华回忆说：“辖区内2017年
来工会咨询劳动关系问题的几乎
没有，到了2019年，这方面的咨询
量增多了， 而且辖区内逐渐出现
了劳资纠纷。 ”于是，她在这方面
做了大量的调查与研究， 最终的
病结是： 一方面是由于工会组织
近两年加强了对于劳动关系的宣
传力度，职工维权意识增强了；另
一方面是近两年陆续关闭的企业
增多，导致劳资问题突出。

2018年， 来广营地区出现过
几起拖欠工资纠纷 ，2019年出现
大型超市关店， 员工集体失业等
现象。 “有些是上级工会下发的任
务， 有些是职工主动找到我们要
求帮助解决纠纷。 ”孟华说。 对于
拖欠工资的纠纷， 她接到任务或
来访后， 立即付之行动。 搜集证
据、 电话联系企业领导层或直接
去该企业进行拜访。 她曾多次吃
过闭门羹， 收到过种种阻挠……
在她的不懈努力下， 最终的解决
方案，都会让职工感到满意。

辖区内大型连锁超市关店事
件， 从2019年1月份一直持续到8
月份， 从员工得到小道消息开始
人心惶惶、 到企业工会主席遭辞
退通知、 再到整个店关闭。 8个
月的时间里， 来广营地区总工会
一直持续关注事态发展， 搜集材
料 ， 孟华更是电话沟通了50余
次， 并联合乡司法所、 律师与企
业及职工代表， 到企业沟通1次，
来广营地区总工会面对面沟通6
次， 区工会派驻律师出席3次。

最终， 这一涉及200余名员
工的闭店风波， 以全部职工自愿
与企业签署了解除劳动合同协议
及补偿协议而告终。

“看着最后一名还在哺乳期
员工， 抱着自己的宝宝， 在我和
律师的调解下签了协议， 我的内
心也是很激动 。 一个企业的兴
衰， 不光是经营者的得失盈亏，
更关系到劳动者的生存及职业发
展。” 孟华说。

用足工会政策
真心实意服务职工

孟华还肩负着地区职工互助
保障的相关工作。 一次， 细心的
她在系统中发现， 企业的一位职
工近期住过院。 她翻看了投保情
况， 根据相关规定， 这位职工可
以报销几千元的医药费， 但她并
没有印象为这位职工办理过职工
互助保障的理赔手续。

孟华立即给这位职工打去电
话询问， 说明情况并告知申请理
赔 金 需 要 提 交 的 材 料 。 沟 通
中 ， 她发现很多职工根本不知
道企业为他们上了职工互助保
险， 更不知道具体的保障内容以
及如何理赔。

“参加职工互助保障这是多
好的事啊， 每年交的费用很少，
但一旦出险， 就能得到一笔雪中
送炭的理赔金， 特别合适。” 孟
华说。 这么好的事情， 可一定要
把好事做到底。

于是， 她在微信群中先与各
个企业工会负责人叙述此事， 如
果她没有碰巧发现， 那位职工就
白白损失了几千元钱。 随后， 她
又为每个参保企业制作了详情
单， 详细的写明哪些职工投保了
哪些险种， 每个险种都覆盖哪些
疾病， 以及理赔时需要准备的材
料等。 孟华把这张详情单发给了
每个企业的工会负责人， 再三强
调， 一定要把明细发到每一位投
保职工手中。

“这几年， 申请理赔的人多
了， 主动找我咨询职工互助保险
的企业和个人也多了。” 孟华说。
能够经手这样一个给职工带来福
利的工作， 她觉得很有成就感。

在工会工作的3年中， 性格
内向的孟华有了很大改变， 她变
得不再怯场 ， 愿意主动打开局
面； 人也变得开朗许多， 话语也
变多了起来。 “非常幸运能够做
工会工作， 最要感谢的是领导和
同事对我的支持和帮助。” 孟华
笑着说， “希望未来的日子里，
能够用自身的力量， 更好的服务
职工。”

以生态文明为育人主线


